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ГОТОВЫ ПРИНЯТЬ ГОСТЕЙ
С 8 по 13 сентября в столице Казахстана пройдут 
V Всемирные игры кочевников. На данный момент 
в онлайн-продаже имеются билеты на такие виды 
соревнований, как асық ату, ордо, арқан тартыс, 
қазақ күресі, ашыртмалы аба гюреши, кураш, корэш, 
алыш, мас-рестлинг, дәстүрлі садақ ату.

С 5 августа для всех желающих будут доступны билеты 
на церемонию открытия игр. Для некоторых категорий 
населения предусмотрены льготы и скидки. 

Отнеситесь с пониманием
Служба государственной охраны Республики Казахстан сделала 
заявление в связи с проведением общественно-политических 
мероприятий, запланированных на период с 7 по 10 августа.

«По отдельным улицам города будут 
вводиться временные ограничения на 
передвижение транспортных средств и 
пешеходов, преимущественно в районах 
«Есиль» (Южная объездная дорога, пр. 
Кабанбай батыра, Мәңгілік Ел, Ұлы Дала, 
ул. Достык, Керей, Жанибек хандар), 
«Нура» (пр. Туран, Ұлы Дала) и «Алма-
ты» (пр. Тәуелсіздік, ул. Нажимеденова,  
Аманжолова)», - говорится в сообщении 
службы госохраны. 

В рамках подготовки 3 августа будут 
проведены совместные плановые учения.

«Мероприятия предусматривают 
использование ресурсов специальных 

государственных и правоохранительных 
органов, а также Вооруженных сил РК, 
в том числе военной авиации. В этой 
связи просим жителей и гостей столицы 
отнестись с пониманием к проводимым 
мероприятиям по обеспечению безопас-
ности», - говорится в сообщении.

Напомним, что 2-3 августа Казахстан с 
официальным визитом посетил Президент 
Республики Конго Дени Сассу-Нгессо, 7-8 
августа в Астану приедет с государствен-
ным визитом Президент Узбекистана 
Шавкат Мирзиёев, а 9 августа пройдет 
шестая Консультативная встреча глав 
государств Центральной Азии.

Время талантов
Ассамблея народа Казахстана 
объявляет о республиканском 
творческом конкурсе «Шанырак».

Подробную информацию можно 
получить по ссылке

СТР. 3

АСТАНА В ЭТИ ДНИ СТАЛА ШАХМАТНОЙ СТОЛИЦЕЙ. КО-
МАНДНЫЙ ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО РАПИДУ И БЛИЦУ (FIDE 
WORLD RAPID AND BLITZ TEAM CHAMPIONSHIPS-2024) СОБРАЛ 
МИРОВЫХ ЗВЕЗД ЭТОГО ВИДА СПОРТА. 

ПРИЧЕМ НЕ ТОЛЬКО ИГРОКОВ. ФОТОГРАФА СТЕВА БОНХА-
ГЕ ТОЖЕ МОЖНО НАЗВАТЬ ЗВЕЗДОЙ - ЕГО УДИВИТЕЛЬНЫЕ 
СНИМКИ МЕНЯЮТ ТРАДИЦИОННОЕ ВОСПРИЯТИЕ ШАХМАТ. 
АСТАНЧАНЕ МОГУТ УБЕДИТЬСЯ В ЭТОМ НА ВЫСТАВКЕ 
CAPTURE, КОТОРАЯ ПРОХОДИТ В ТРЦ MEGA SILK WAY.

К СЛОВУ, СТЕВ В ПРОШЛОМ ГОДУ ОСВЕЩАЛ МАТЧ ЗА 
ЗВАНИЕ ЧЕМПИОНА МИРА, ПРОХОДИВШИЙ В АСТАНЕ.

Новые памятники 
Столичный сквер Железнодорожников, расположенный 
у Триумфальной арки, украсили новые скульптуры. 

Главными героями стали бронзовые скульптуры, символизирую-
щие профессии стальной магистрали. В установленной композиции 
представлены малые архитектурные формы проводницы, машиниста 
и путейца. Их автором является известный скульптор, лауреат Государ-
ственной премии Мурат МАНСУРОВ. В сквере площадью 1 га посажено 
порядка 300 лиственных деревьев (клены, липы, черемуха и другие), 
более 3000 кустарников и цветов.

Событие приурочили ко Дню работников транспорта и 120-летию 
казахстанской железной дороги. 

В конкурсе могут участвовать журна-
листы, видеооператоры, студенты, моби-
лографы, блогеры и граждане Республики 
Казахстан, которые создают уникальный 
видеоконтент.

Для участия принимаются социаль-
ные видеоролики на казахском и русском 
языках, опубликованные на телеканалах, 
интернет-ресурсах, в социальных сетях, 
таких как Instagram, YouTube, TikTok и 
Facebook, в период с 1 января по 1 сентября 
текущего года. Работы принимаются на 
электронный адрес: baspasoz@qkelisim.
kz (с пометкой «На конкурс «Шанырак») 
в срок до 5 октября 2024 года.
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СОБЫТИЯ

ПРЕЗИДЕНТ

Глава государства Касым-Жомарт 
ТОКАЕВ провел встречу с Верховным 
представителем ЕС по иностранным 
делам и политике безопасности - ви-
це-президентом Европейской комис-
сии Жозепом БОРРЕЛЕМ.

В ходе встречи собеседники обсуди-
ли перспективы развития сотрудниче-
ства между Республикой Казахстан и 
Европейским союзом.

Состоялся обмен мнениями по акту-
альным вопросам международной по-
вестки, а также регионального взаимо-
действия стран Центральной Азии.

***
Касым-Жомарт ТОКАЕВ направил 

поздравительную телеграмму Пре-
зиденту Виоле АМХЕРД по случаю 
Национального дня Швейцарской 
Конфедерации.

Подчеркнув поступательное раз-
витие казахстанско-швейцарских от-
ношений, Глава государства выразил 
уверенность в дальнейшем углублении 
двустороннего партнерства на благо на-
родов двух стран.

Пользуясь случаем, Касым-Жомарт 
Токаев пожелал Виоле Амхерд успехов 
в государственной деятельности, а на-
роду Швейцарии - благополучия и про-
цветания.

***
Президент Касым-Жомарт  

ТОКАЕВ направил поздравительную 
телеграмму призерам 56-й Между-
народной химической олимпиады в 
Эр-Рияде.

«Отрадно, что сборная нашей страны 
уже третий год подряд демонстрирует 
высокие результаты в этом престиж-
ном турнире. В этом году вы показали 
блестящий уровень знаний, завоевав 
две золотые, одну серебряную и одну 
бронзовую медали. Тем самым вы дока-
зали конкурентоспособность и высокий 
авторитет отечественного образования 
в международной науке. Несомненно, 
большая заслуга в этом принадлежит 
вашим педагогам и родителям. Убе-
жден, ваша победа станет началом про-
фессиональных достижений на благо 
развития нашего Казахстана», - говорит-
ся в телеграмме.

Глава государства пожелал юным 
дарованиям новых свершений на пути к 
Олимпу знаний. 

Касым-Жомарт ТОКАЕВ, привет-
ствовав Дени Сассу-Нгессо, подчер-
кнул, что его визит поистине является 
историческим.

- Мы рады видеть Вас в Казахстане. 
Убежден, Ваш первый визит в нашу 
страну придаст мощный импульс раз-
витию двусторонних отношений. Счи-
таю, что у нас есть огромный потенци-
ал для дальнейшего сотрудничества, 
– сказал он.

Касым-Жомарт Токаев и Дени Сас-
су-Нгессо провели переговоры в рас-
ширенном составе, с участием офици-
альных делегаций двух стран.

Лидер Казахстана подчеркнул, 
что первый визит Президента Кон-
го в Астану проходит в преддверии 
25-летия установления дипломати- 
ческих отношений между двумя  
государствами.

ВАЖНЫЙ ПАРТНЕР  
НА АФРИКАНСКОМ КОНТИНЕНТЕ

Президент Республики Конго Дени САССУ-НГЕССО 
посетил Казахстан с официальным визитом.

У нас имеется огромный потенциал 
для взаимодействия. В частности, 
необходимо активизировать сотруд-
ничество между двумя странами 
в торговле и экономике, сельском 
хозяйстве, транспорте и логистике, 
промышленности, инвестициях, но-
вых технологиях и освоении космо-
са, а также в горнодобывающей сфе-
ре. Уверен, подписываемые в ходе 
сегодняшнего визита документы 
будут способствовать углублению 
торгово-экономических отношений. 
Ярким свидетельством наших на-
мерений станет назначение Посла  
Казахстана в Республике Конго, -  
сказал Президент.

В свою очередь Дени Сассу- 
Нгессо отметил, что решение Касым- 
Жомарта Токаева о назначении дипло-
матического представителя Казахста-
на в Конго укрепит двустороннее со-
трудничество.

- Действительно, это является яр-
ким подтверждением Вашего стрем-
ления к наращиванию эффективно-
го взаимодействия между Астаной 
и Браззавилем. Нашими правитель-
ствами разработан ряд соглашений, 
который мы договорились совмест-
но реализовать. Данная работа будет 
плодотворной и взаимовыгодной для 
обеих сторон. Хотел бы отметить, что 
за последние годы Казахстан добил-
ся больших успехов в своем развитии. 
Мы заинтересованы в углублении эко-
номического сотрудничества с Вашей 
страной, - подчеркнул Президент Кон-
го.

В ходе встречи главы государств об-
судили перспективы развития казах-
ско-конголезского партнерства. В част-
ности, особое внимание было уделено 
расширению взаимодействия в торго-
во-экономической, энергетической, 
транспортно-логистической, горнодо-
бывающей, культурно-гуманитарной 
сферах, а также в области финансов и 
цифровизации.

В завершение переговоров Дени 
Сассу-Нгессо пригласил Касым- 
Жомарта Токаева посетить с визитом 
Республику Конго.

- Мы рассматриваем Вашу страну 
в качестве важного партнера на Аф-
риканском континенте. Несмотря 

на географическую удаленность, 
мы заинтересованы во всесторон-
нем развитии двусторонних связей. 

В рамках официального визита Президента  
Республики Конго в Казахстан были подписаны 
следующие документы:

■ Соглашение между Правитель-
ством Республики Казахстан и Пра-
вительством Республики Конго о 
взаимном освобождении от визовых 
требований владельцев дипломати-
ческих паспортов.

■ Меморандум о политических 
консультациях между Министер-
ством иностранных дел Республи-
ки Казахстан и Министерством 
иностранных дел по делам фран-
кофонии и конголезцев за рубежом  
Республики Конго.

■ Меморандум о взаимопони-
мании между Министерством 

цифрового развития, инноваций и 
аэрокосмической промышленности  
Республики Казахстан и Министер-
ством почты, телекоммуникаций и 
цифровой экономики Республики 
Конго о сотрудничестве в области ин-
формационно-коммуникационных 
технологий, услуг электронного пра-
вительства, космической деятельно-
сти и кибербезопасности.

■ Меморандум между Мини-
стерством промышленности и стро-
ительства Республики Казахстан и 
Министерством горной промышлен-
ности и геологии Республики Конго 

в области горной промышленности и  
геологии.

■ Меморандум о взаимопонимании 
по сотрудничеству в сфере электро-
энергетики между Министерством 
энергетики Республики Казахстан и 
Министерством энергетики и гидроэ-
нергетики Республики Конго.

■ Меморандум о взаимопонимании 
между Международным финансовым 
центром «Астана» и Министерством 
экономики и финансов Республики 
Конго.

■ Соглашение о сотрудничестве 
в нефтегазовой отрасли между 
АО «НК «ҚазМұнайГаз» и National 
Petroleum Company of the Republic of 
Congo.

■ Меморандум о сотрудничестве 
в сфере информационно-коммуни-

кационных технологий между АО 
«Национальные информационные 
технологии» и Национальным регу-
лирующим органом почты и элек-
тронных коммуникаций (ARPCE) 
Республики Конго.

■ Меморандум о сотрудничестве 
в сфере космической системы дис-
танционного зондирования Земли 
между АО «НК «Қазақстан ғарыш са-
пары» и Национальным регулирую-
щим органом почты и электронных 
коммуникаций (ARPCE) Республи-
ки Конго.

■ Меморандум о сотрудничестве 
в сфере обеспечения кибербезопас-
ности между ТОО MSPP GL и Наци-
ональным регулирующим органом 
почты и электронных коммуника-
ций (ARPCE) Республики Конго.

ВЕРИМ, НАДЕЕМСЯ, ЖДЕМ
Олимпийские игры в Париже продолжаются. Время стартовых раскачек, темных 
лошадок прошло. Бал правят спортивные сверхдержавы. А мы верим в сборную 
Казахстана, в составе которой продолжают спортивную борьбу олимпийцы-астанчане.

Мы стали свидетелями невероят-
ных подвигов французского  пловца 
Леона Маршана,  сумевшего выиграть 
две золотые медали в один день, про-
плыв с рекордами 200 метров сначала 
брассом, затем баттерфляем,  а ранее 
побившего рекорд Майкла Фелпса на 
400 метрах комплексным плаванием. 
И видели драму британского тенни-
систа Энди Маррея, которому в по-
следнем турнире его блистательной 
карьеры так и не удалось взять третье 
олимпийское золото.  

В общекомандном зачете  Японию 
вытеснили с первого места. Как и пред-
полагалось, в лидеры вышли «большие 
парни» - КНР, США и примкнувшая к 
ним на правах хозяйки Игр Франция. 
Тихой сапой к группе лидеров подби-
раются Великобритания и Италия, но 
Австралия, Япония, Южная Корея еще 
удерживают свои позиции. 

А вот для нас минувшие дни в пла-
не завоеванных медалей получились 
неурожайными.  И среди олимпийцев, 
представляющих астанинский спорт, 

потери, хотя они сделали для победы 
все, что могли. 

Кирилл Герасименко, здорово на-
чавший соревнования по настольно-
му теннису, остановился в шаге от 
четвертьфинала. Астанчанин и его 
соперник  египтянин Омар Ассар вы-

дали яркий, зрелищный матч, преи-
мущество в котором переходило то к 
одному спортсмену, то к другому. Увы,  
концовка осталась за Ассаром, Кирилл 
Герасименко уступил 2:4 и завершил 
выступления. Напомним, что ранее 
Кирилл победил чилийца Николаса 

Бургаса (4:0) и немецкого теннисиста 
Дана Цю (4:3).         

Не покорился четвертьфинал и 
астанчанке Валентине Хальзовой. В 1/8 
финала женского боксерского турнира 
(весовая категория до 75 кг) Валентина 
Хальзова раздельным решением судей 
1:4 уступила Атейне Билон из Панамы.        

В шаге от медали остановился Ай-
бек Оралбай.  В четвертьфинале ему 
достался один из главных фаворитов в 
весовой категории до 92 кг,  выступаю-
щий за Азербайджан, кубинец Лорен  
Альфонсо Домингес, и по опыту, и по за-
воеванным титулам превосходивший 
нашего боксера.  На счету соперника 
астанчанина - золото и серебро чемпи-
оната мира, бронза Олимпийских игр в 
Токио и первенства Европы, победа на 
Европейских играх. Однако Айбека не 
смутил авторитет соперника, он выдал 
конкурентный бой, в котором были 
шансы на успех. И все-таки судьи раз-
дельным решением отдали победу До-
мингесу - 3:2. Ранее в 1/8 финала Айбек 
победил нигерийца Адама Олаоре - 5:0. 

Бой 1/4 финала (вес до 80 кг) между 
Нурбеком Оралбаем и Мурадом Аллах- 
вердиевым (Азербайджан) состоялся 
вчера вечером. 

Максим УДОД 
Фото Турара КАЗАНГАПОВА  

с  Instagram Kazakhstan Olympic Team 
(@olympic.kz)

Программа стала логическим про-
должением одобренного 17 мая меха-
низма Инвестиционной программы ре-
гионов, который предполагает переход 
на модель заказа на инвестиции. Астана 
была выбрана пилотным регионом для 
внедрения этой модели.

В ходе заседания обсуждались пер-
спективы реализации ряда крупных 
проектов. Особое внимание было уде-
лено таким проектам, как KazAzot Prime 
и QAZAQ KALIUM LTD, направленным 
на производство аммиака, карбамида 
и калийных удобрений, поскольку они 
играют ключевую роль в обеспечении 
аграрного сектора необходимыми удо-
брениями и способствуют экономиче-
скому развитию региона.

Отдельным пунктом повестки дня 
стали инвестиции в энергетический 
сектор.

Заказ  
на инвестиции
На очередном заседании 
Совета по привлечению 
инвестиций под 
председательством первого 
заместителя Премьер-
министра РК Романа 
СКЛЯРА была утверждена 
Инвестиционная 
программа города 
Астаны, в рамках которой 
представлены необходимые 
ключевые отрасли  
и проекты, сообщается  
на сайте Правительства РК.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Уважаемые труженики 
тыла!

Уважаемые жители и го-
сти столицы!

Заместителем акима Астаны 
по согласованию с Админи-
страцией Президента РК стал 
Ерик МЕЙРХАНОВ.

Трудовую деятельность начинал 
в международной нефтегазовой ком-
пании.

 С марта 2011 года по май 2012-го 
работал в Министерстве иностран-
ных дел РК. 

В последние годы работал инспек-
тором, заместителем начальника 
Службы протокола Президента РК.
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Опыт Астаны был 
презентован в Китае  
на глобальном форуме 
по вопросам повышения 
устойчивости городов  
к стихийным бедствиям.

Форум City-to-city learning forum 
on developing urban disaster resilience 
был организован Азиатским бан-
ком развития и Управлением ООН 
по снижению риска бедствий 
(UNDRR). На мероприятии пред-
ставители 13 стран, включая Казах-
стан, Китай, страны Центральной 
Азии, Англию, Германию, Италию и 
другие, делились опытом устойчи-
вости своих городов.

- Представляя Астану, мы пре-
зентовали наш подход и проекты по 
созданию устойчивой и комфорт-
ной городской среды. В ходе меро-
приятия также был проведен ана-
лиз текущей ситуации готовности 
к стихийным бедствиям по восьми 
индикаторам. В финальной части 
обсуждались возможности со-
трудничества с Азиатским банком 
развития по двум направлениям: 
развитие городского озеленения 
и инклюзия. Для этого требуется 
представить инициативы с нашей 
стороны, которые могут привлечь 
финансирование от банка в Казах-
стан. Очень важно перенимать и 
использовать передовой опыт в раз-
витии городской среды, который 
есть в мире, и рассказывать о своих 
успехах, - поделился впечатления-
ми от участия в форуме директор 
столичного общественного фонда 
«Центр устойчивости городской 
среды» Аслан КАНДЫГУЛОВ.

Фото Аслана КАНДЫГУЛОВА

В течение трех дней планируется открытие фотовыстав-
ки «Астана - любовь моя», премьера мюзикла «Гауһартас», 
большой концерт театральных коллективов столицы, а также 
проведение круглого стола для обсуждения вопросов креа-
тивной индустрии, развития туризма, городского хозяйства, 
общественного транспорта, озеленения и благоустройства, 
IT-индустрии.

Культурный мост между столицами 
В Москве прошли Дни культуры Астаны, 
которые открылись показом спектакля 
«Кыз Жибек». Об этом на своей странице 
в Instagram сообщил председатель 
маслихата города Ерлан КАНАЛИМОВ. 

В столице начались школьные ярмарки. На них можно 
будет приобрести канцелярские товары и школьную 
форму по приемлемым ценам, которые будут ниже,  
чем в магазинах. 

Готовимся к школе

Ярмарки пройдут в следующих локациях:
- ТД «Аймақтау», с 1 августа по 5 сентября, время работы: с 9.00 до 20.00;
- ТД «Тұлпар», с 1 августа по 5 сентября, время работы: с 10.00 до 21.00;
- супермаркет Magnum (пр. Туран, 55д), с 3 августа по 1 сентября, работает 

круглосуточно;
- супермаркет «Анвар» (пр. Туран, 45), с 3 августа по 1 сентября, время работы: 

с 9.00 до 22.00;
- ТД «Тумар» (ул. Сыганак, 1б), с 1 августа по 15 сентября, время работы: с 10.00 

до 22.00.
- ТРЦ «Сарыарка» (пр. Туран, 24), с 15 августа по 1 сентября, время работы:  

с 10.00 до 22.00;
- ТЦ «Рахмет», с 5 по 31 августа, время работы: с 10.00 до 20.00;
- ТЦ «Джафар», с 5 по 31 августа, время работы: с 10.00 до 20.00;
- ТРЦ «Көктал», с 5 по 31 августа, время работы: с 10.00 до 20.00;
- ТЦ «Асем», с 5 по 31 августа, время работы: с 10.00 до 20.00;
- ТРЦ Astana Mall, 3, 4, 10, 11, 17, 18, 24, 25, 31 августа, время работы: с 10.00 до 

17.00;
- ТРЦ «Аружан», 3, 4, 10, 11, 17, 18, 24, 25, 31 августа, время работы с 10.00 до 

17.00.

ОБМЕН ПЕРЕДОВЫМИ ЗНАНИЯМИ

Чем удивят гостей Всемирные 
игры кочевников? 

В рамках программы игр плани-
руется проведение парада театралов, 
выставки работ Союза художников 
Казахстана. В этношатре будут орга-
низованы фешен-показы.

Каждый день с утра до позднего 
вечера на главной сцене будут про-
ходить концертные программы, за-
вершением которых станут вечерние 
гала-концерты. Выступят этно-фоль-
клорные ансамбли, казахские нацио-
нальные оркестры, солисты и танце-
вальные коллективы в традиционном 
этническом стиле.

В этно-ауле будут представлены 
рестораны казахской национальной 
кухни, где туристы и гости смогут на-
сладиться традиционной и националь-
ной кухней. Он будет располагаться 
на площади около 10 га и делиться на 
несколько локаций: центральная пло-
щадь, детская игровая площадка для 
национальных игр, палатка для народ-
ной музыки, музей кочевых цивилиза-
ций под открытым небом, спортивные 
мероприятия, национальная кухня, 
главная сцена, этно-поселения регио-
нов, ремесленники и специальный го-
родок с восточным рынком.

АСТАНА ГОТОВА 
ПРИНЯТЬ ГОСТЕЙ
►Окончание. Начало на стр. 1 Также на территории этно-аула 

будет организован настоящий восточ-
ный базар со множеством сувениров. 
Свою продукцию представят более 
двухсот ремесленников страны.

В том числе ремесленники поде-
лятся приемами изготовления на-
циональных изделий, покажут ма-
стер-классы по ювелирным изделиям, 
кожевенной обработке, керамической 
скульптуре.

Напомним, ранее знаменитый гол-
ливудский актер Мадс Миккельсен 
восхитился столицей Казахстана и 
рассказал о том, что хотел бы стать ча-
стью предстоящих Всемирных игр ко-
чевников. Звезда «Ганнибала» и «Док-
тора Стрэнджа» признался, что город 
ему очень понравился.

- Пока не могу сказать, что очень хо-
рошо знаю Астану, но с уверенностью 
могу сказать, что город очень краси-
вый. Особенно понравилась ваша еда, 
она очень вкусная. Я съел много мяса, 
оно фантастическое. Поскольку мы из 
Дании, то знаем Астану по велокоман-
де. Ваша велокоманда была знаменита 
на «Тур де Франс». Было бы чудесно 
приехать и посмотреть на их велогон-
ку. Я не просто хочу смотреть на игры 
кочевников, а хотел бы быть их частью 
и проехаться на коне с птицей в руках, 
- сказал актер.

Дильшод АЛИМОВ, заведующий 
лабораторией физики деления Ин-
ститута ядерной физики Министер-
ства энергетики РК:

- АЭС считается источником зеле-
ной энергии. По оценке специалистов, 
ежегодно работа АЭС мощностью 1000 
МВт снижает выбросы парниковых 
газов на 4 млн тонн. Кроме того, есть 
мнение, что атомная энергетика спо-
собствует развитию науки и образо-
вания, а также обеспечивает рабочие 
места в смежных отраслях.

Атомные энергетические установ-
ки занимают значительно меньше 
физического пространства, чем тради-
ционные установки возобновляемой 
энергетики (в первую очередь ветро-
вые и солнечные). Согласно данным 
Министерства энергетики, типичный 
ядерный реактор мощностью 1000 
МВт занимает площадь около 2,5 ква-

дратных километра. Ветряная элек-
тростанция, обеспечивающая такое же 
количество энергии, требует в 360 раз 
больше площади земли, а крупная сол-
нечная электростанция - в 75 раз боль-
ше территории. 

Самый сильный аргумент в поль-
зу атомной электростанции состоит в 
том, что Казахстан имеет огромные за-
пасы урана. По словам министра энер-
гетики РК Алмасадама САТКАЛИЕВА, 
доказанные запасы превышают 800 
тысяч тонн, а общие ресурсы - 1,4 млн 
тонн.

Одним из важных аргументов в 
пользу атомной электростанции явля-
ется престиж. Страны, имеющие АЭС, 
собственную добычу урана и произ-
водство ядерного топлива, считаются 
более развитыми, чем страны, базиру-
ющиеся только на угольной или газо-
вой энергетике. 

МНЕНИЕ

«Делегация депутатов маслихата и акимата проведет ряд 
официальных встреч с Правительством Москвы, коллегами 
из Московской городской думы, а также с депутатами Зако-
нодательного собрания Санкт-Петербурга. Хотелось бы выра-
зить благодарность за помощь в проведении Дней культуры 
Астаны в столице РФ министру Правительства Москвы, ру-
ководителю Департамента внешнеэкономических и между-
народных связей Сергею Черемину, послу РК в РФ Даурену 
Абаеву. Добавлю, что в следующем году исполнится 25 лет, 
как наши столицы стали городами-побратимами», - написал 
Ерлан Каналимов. 

Второй день был отмечен показом спектакля «Гауһартас». 
Артисты Музыкального театра юного зрителя акимата Аста-
ны на сцене Школы драматического искусства представили 
свою версию одноименной повести писателя и драматурга 
Дулата Исабекова.

Режиссер Асхат МАЕМИРОВ поделился любопытным 
фактом, что автор написал свое произведение во время служ-
бы в армии в 1967 году в Подмосковье. С тех пор прошло более 
полувека, но сюжет о взаимоотношениях в одной казахской 
семье не теряет актуальности.

В 1975 году по повести был снят художественный фильм, 
а в 2023-м произведение получило жизнь на театральной сце-
не. Интересно, что видео танца из спектакля под народную 
песню «Құдаша» еще до премьеры набрало более миллиона 
просмотров в соцсетях.

«Гауһартас» с большим успехом и аншлагами идет в Казах-
стане, не стал исключением и показ в Москве. Зрители тепло 
встретили постановку и назвали игру артистов очень про-
никновенной и реалистичной. Русскоязычная аудитория без 
перевода понимала сюжет, так как образы и поведение героев 
были узнаваемы, независимо от национальной принадлеж-
ности.

На этом театральная часть Дней культуры Астаны в Мо-
скве завершена. Впереди - открытие в Люблинском парке 
фотовыставки «Астана - любовь моя» и гала-концерт в Мо-
сковском международном доме музыки с участием мастеров 
искусств Казахстана.

Фото Посольства РК  
в Российской Федерации

Депутатский корпус столицы провел встречу  
с представителями Московской городской Думы во главе  
с ее председателем Алексеем ШАПОШНИКОВЫМ.

ВСТРЕЧА В ДУМЕ

Председатель маслихата Астаны Ер-
лан КАНАЛИМОВ рассказал о структу-
ре местного представительного органа, 
его целях и задачах, о том, как развива-
ется главный город страны.

- Летопись молодой столицы Ка-
захстана - это страницы обновленной 
истории независимой страны. За эти 
годы сотни тысяч казахстанцев со всех 

регионов страны внесли значительный 
вклад в строительство и модернизацию 
города, - сказал Ерлан Каналимов.

Также в ходе встречи были обсужде-
ны вопросы взаимного сотрудничества 
в различных сферах. Главы маслихата 
Астаны и Думы Москвы договорились 
осуществлять обмен передовыми ре-
шениями в области транспорта, комму-

нального хозяйства, медицины, ренова-
ции, а также социального обеспечения. 

- Между Астаной и Москвой сложи-
лась хорошая практика сотрудничества. 
Мы взаимодействуем в области градо-
строительства, культуры, сохранения 
культурного наследия, развития кре-
ативной индустрии, - отметил Ерлан  
Каналимов.

Пользуясь случаем, он пригласил 
московских коллег посетить Астану.

- В рамках этого визита подпишем 
меморандум о сотрудничестве, кото-
рый предусматривает совместный план 
действий на ближайшие 5 лет, - сообщил 
председатель столичного маслихата. 

Айгерим ЕСКЕНДИРОВА
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СОСТЯЗАНИЯ ИНТЕЛЛЕКТУАЛОВ

В числе почетных факело-
носцев эстафеты - президент 
KazChess Тимур ТУРЛОВ, чем-
пион мира по шахматам (до 20 
лет) Казыбек НОГЕРБЕК, дву-
кратная чемпионка мира по 
блицу Бибисара АСАУБАЕВА, 
действующий чемпион мира 
по классическим шахматам 
Дин Лижэнь, вице-президент 
Азиатской шахматной федера-
ции и первый вице-президент 
KazChess Дармен САДВАКА-
СОВ, министр науки и выс-
шего образования РК Саясат 
НУРБЕК, уполномоченный по 
правам ребенка в РК Динара 
ЗАКИЕВА, другие известные 
казахстанские и иностранные 
шахматисты, деятели культу-
ры и инфлюенсеры. Завершил 
торжественное шествие Олжас 
Бектенов в сопровождении 

Гостей встретил школьный 
оркестр и танцевальный кол-
лектив. Директор школы-ли-
цея № 8 Гульнур АЙТИМОВА 
вместе с коллективом угостили 
национальными блюдами: бау-
ырсаками, бал каймак, шужык, 
кумысом. После чего гостям по-
казали народные ремесла и тра-
диционные игры. Тимур Турлов 
с удовольствием принял участие 
в казахской игре асык ату. С гор-
достью именитым гостям проде-
монстрировали оборудованный 
шахматный класс, открытый 
KаzChess в апреле этого года в 
рамках продвижения проекта 
«Шахматы в образовании». 

- Проект реализуется фе-
дерацией совместно с Мини-
стерством просвещения, Ми-
нистерством науки и высшего 
образования и местными испол-
нительными органами. Одна из 
его главных целей - реализация 
Комплексного плана развития 
шахмат в Республике Казахстан 
на 2023-2027 годы, где в списке 
из семи ожидаемых результа-
тов первым идет охват детей 
начальных классов обучением 
шахматам с долей 20%. Благо-
даря комплексной работе фе-
дерации с 2023 года обучение 
первоклассников шахматам в 
качестве факультативного пред-

Президент Международной федерации шахмат (FIDE) Аркадий ДВОРКОВИЧ 
и президент KazChess/Казахстанской федерации шахмат Тимур ТУРЛОВ 
посетили шахматный класс, открытый в столичной школе № 8. 

мета ведется уже в 42 школах 
семи регионов страны, из них в 
Астане в 12 школах. Совместно 
с управлениями образования 
регионов определен список об-
разовательных учреждений, 
включающий сейчас 742 школы 
в 19 регионах. Cогласно Ком-

плексному плану, в 2024-2025 
учебном году KazChess плани-
рует охватить 350 средних об-
разовательных учреждений. 
Для того, чтобы работа в этом 
направлении была системной, 
мы занимаемся не только обору-
дованием классов и внедрением 

шахмат в качестве дисциплины, 
но и сопутствующими проекта-
ми. Подготовлен образователь-
ный контент учебно-методиче-
ского комплекса для 1-го класса, 
разработана онлайн-платформа 
Chess Class, обеспечивающая 
методологическое сопровожде-

ние школ, - рассказал и поделил-
ся планами президент KazChess.

Президенту FIDE рассказали 
и о подготовленном федераци-
ей новом курсе повышения ква-
лификации учителей, который 
сегодня ожидает согласования 
с Министерством просвещения 
Казахстана. Курс общим объ-
емом 72 академических часа бу-
дет проводиться в онлайн- и оф-
флайн-режимах на казахском и 
русском языках.

- Мы активно взаимодей-
ствуем с международной феде-
рацией для создания эталонной 
программы обучения шахма-
там в школе. Усилия нашей 
страны в этом вопросе являют-
ся одними из самых передовых. 
Мы смогли создать уникаль-
ный учебный материал, подго-
товить стандарты. Этот вопрос 
был отработан на государствен-
ном уровне, в связи с чем по-
лучили огромную поддержку 
со стороны профильного ве-
домства. Наша минимальная 
цель - внедрить факультативы 
в этом учебном году в более 
чем 700 школах, и в следующем 
году постараемся добавить еще 
1,5 тысячи. Можем смело ут-
верждать, что наши практики 
внедрения программы сейчас, 
в том числе и по мнению миро-

вых экспертов, выглядят одни-
ми из самых передовых, - рас-
сказал он.

Как считает Аркадий Дворко-
вич, Казахстанская федерация 
шахмат сегодня всецело занима-
ется развитием шахмат в стране. 

- И эти результаты мы ви-
дим в многочисленных победах 
казахстанских шахматистов на 
разных соревнованиях. Введе-
ние шахмат в образование – еще 
одна область, которая помогает 
развивать и отбирать таланты, 
способствует популяризации на-
шей любимой игры. Мы в FIDE 
высоко оцениваем стремление 
Казахстанской федерации шах-
мат в развитии этого направле-
ния, - отметил он. 

В конце августа совместно с 
FIDE планируется проведение 
международной конференции 
«Шахматы в образовании». В 
апреле 2023 года подобная кон-
ференция проводилась в Астане 
и оказалась полезной для выяв-
ления новых точек роста и об-
мена опытом. KazChess ожидает 
участия экспертов из Испании, 
США, Венгрии, Армении, Тур-
ции, которые поделятся своим 
опытом и выступят для более 
100 педагогов и руководителей 
организаций образования.

Фото Султана СЕИТОВА

ШАХМАТНЫЙ ОГОНЬ 
В АСТАНЕ

В столице 
прошло 
грандиозное 
открытие 
Командного 
чемпионата 
мира по рапиду 
и блицу 
(FIDE World Rapid 
and Blitz Team 
Championships 
2024)

юных спортсменов. Зажечь 
огонь шахматной Олимпиады 
на сцене амфитеатра было до-
верено многократной чемпи-
онке мира Хоу ИФАНЬ.

После зажжения огня на 
церемонии открытия чемпио-
ната с приветственной речью 
выступил аким Астаны Женис 
КАСЫМБЕК.

- Наша столица имеет бога-
тые шахматные традиции. Пре-
дыдущие турниры, в частности 
матч за звание чемпиона мира, 
этап женского Гран-при, чем-
пионат мира по рапиду и блицу, 
показали, что в Астане любят 
шахматы и умеют оценить кра-
соту игры. Имеющийся опыт, 
условия и инфраструктура по-
зволяют нашему городу прини-
мать шахматные чемпионаты 
любого масштаба. Наши дети 

увлечены и любят шахматы. 
Мы становимся свидетелями, 
как наши юные спортсмены 
от чемпионата к чемпионату 
превращаются в именитых ма-
стеров. И это лучший пример 
для подрастающего поколения, 
- сказал аким. 

После него выступил прези-
дент FIDE Аркадий Дворкович.

- Чемпионат мира - это не 
просто очередное соревнова-
ние, а напряженная борьба 
коллективов, представленных 
сильнейшими спортсменами 
мира. Среди участников чем-
пионата можно увидеть Магну-
са Карлсена, который занимает 
первую строчку мирового рей-
тинга, а также действующих 
чемпионов мира - Дин Лижэня 
и Цзюй Вэньцзюнь. Здесь также 
присутствуют несколько чем-

пионов мира последних двад-
цати лет, включая Хоу Ифань, 
которая также возглавляет 
мировой рейтинг. Многие из 
участников чемпионата - это 
шахматисты, которые ранее 
сражались за титул чемпиона 
мира в претендентских тур-
нирах и матчах. Сегодня они 
все собрались в Астане, чтобы 
бороться за победу и принести 
своим командам долгождан-
ные медали. Вы будете сви-
детелями этого шахматного 
праздника, вам повезло. Мы на-
деемся, что вы получите огром-
ное удовольствие и радость от 
этого события, - заявил один из 
организаторов мероприятия.

Церемония открытия стала 
настоящим праздником. Зри-
тели, заполнившие столичный 
амфитеатр, стали свидетеля-

ми красочного шоу с танцами, 
театрализованными постанов-
ками и фейерверком. Традици-
онная церемония жеребьевки 
удивила национальными эле-
ментами: немецкий гроссмей-
стер Ян ГУСТАФСОН бросил на 
шахматное поле асык, опреде-
лив таким образом цвет фигур 
своей команды в первом туре. 

Стоит отметить, что сами 
шахматные баталии пройдут 
в столичном Конгресс-центре. 
2-4 августа состоятся 12 раун-
дов рапида, 5 августа в 2 этапа 
пройдет чемпионат по блицу. 

Матчи «команда на команду» 
и в рапиде, и в блице играются 
на шести досках, включая в обя-
зательном порядке женщину 
и игрока-любителя (с рейтин-
гом ниже 2000). Общий призо-
вой фонд турнира составляет 
350000 евро. В дополнение к 
кубкам и денежному возна-
граждению члены трех лучших 
команд в каждой категории по-
лучат золотые, серебряные и 
бронзовые медали.

Фото предоставлены 
Казахстанской федерацией 

шахмат

Организаторами выступили FIDE, 
KаzChess/Казахстанская федерация шахмат 
при поддержке акимата города Астаны. 

Для участия в турнире, который торже-
ственно открыли в столичном амфитеатре 
на берегу Ишима, приехали многократные 
чемпионы мира и первые номера мужского и 
женского рейтингов Магнус КАРЛСЕН и Хоу 
ИФАНЬ, действующие чемпионы мира Цзюй 
ВЭНЬЦЗЮНЬ и Дин ЛИЖЭНЬ. И это далеко 
не все звезды, которые на целую неделю укра-
сят собой шахматный небосвод Астаны.

Как сообщает пресс-служба Казахстан-
ской федерации шахмат, открытию чемпио-

ВСЕГО В ЧЕМПИОНАТЕ СРАЗЯТСЯ

ШАХМАТИСТОВ МИРА КОМАНД
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ЛУЧШИХ В СОСТАВЕ

ната предшествовало другое знаменательное 
событие - торжественная эстафета огня 45-й 
шахматной Олимпиады (Будапешт, 10-23 
сентября 2024 г.), посвященная 100-летию 
Международной шахматной федерации 
(FIDE). Огонь Олимпиады прибыл в Казах-
стан из Парижа, родины FIDE, где 20 июля, во 
Всемирный день шахмат, торжественно был 
отмечен юбилей организации и где сейчас 
проходят XXXIII летние Олимпийские игры. 
Открыл торжественную эстафету Премьер-
министр Казахстана Олжас БЕКТЕНОВ, при-
нявший олимпийский огонь из рук прези-
дента FIDE Аркадия ДВОРКОВИЧА. 

 Полосу подготовила Екатерина ТЫЩЕНКО
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ПУЛЬС ГОРОДА

Мероприятие прошло во Дворце 
школьников имени Аль-Фараби. В 
нем приняли участие аким района 
«Алматы» Максат САМАТУЛЫ, 
специалисты  управлений город-
ского акимата, коммунальных 
служб - ГКП «Астана су арнасы», 
АО «АРЭК», АО «Астана-Теплотран-
зит», ТОО «Астанаэнергосбыт», 
ТОО «Астана-ЕРЦ», АО «Акмолин-
ская РЭК», АО «КазТрансГазАймак», 
ТОО Clean City, ТОО «Өркен қала», 
ТОО CTS, социально-предпринима-
тельской корпорации Astana, Центра 

В экологической акции приня-
ли участие сотрудники районного 
акимата, члены партии Amanat, 
депутаты столичного маслихата, 
волонтеры и активные жители 
района.

- В уборке территории поли-
гона, расположенного по адресу: 
улица А-1 было задействовано 
порядка 20 единиц специальной 
техники. Это четыре погрузчика 
и 16 самосвалов. Основной целью 
акции является привитие экокуль-
туры жителям столицы, чтобы 
каждый горожанин чувствовал 
социальную ответственность, - 
сообщил главный специалист 
производственно-технического 

В районе «Сарыарка» по адресу: 
ул. Карталы, 5/1 появился новый 
рисунок на стене под названием 
«Шанырак». Этот мурал изобра-
жает казахскую семью в нацио-
нальных одеждах, символизируя 
традиции и преемственность 
поколений. 

Центральным элементом фре-
ски является шанырак - верхняя 

ОБЩЕНИЕ БЕЗ БАРЬЕРОВ

В рамках масштабной экологической акции «Таза Қазақстан.
Астана - образец чистоты и порядка» проведена генеральная
уборка снежного полигона и прилегающей территории 
в столичном районе «Алматы».

Экологическая акция продолжается

В столице появился новый мурал «Шанырак», 
изображающий казахскую семью
и символизирующий традиции и единство.

Выбрали жители

часть юрты, символизирующая 
родовой очаг и дом. Шанырак 
олицетворяет собой основу ка-
захской культуры и семейных 
ценностей. Изображение шанырака 
над семьей напоминает о важно-
сти семейных связей, гармонии 
и уважении к предкам. Данный 
мурал был выбран жителями 
жилого массива Агрогородок.

отдела аппарата акима района 
«Алматы» Нургазы УСЕН.

Исполнительный секретарь 
районного филиала «Алматы» 
партии Amanat Гульмира АК-
ТАЙЛАКОВА рассказала, что в 
акции приняли участие более 
100 человек.

- В мероприятии приняли 
активное участие председатели 
первичных партийных органи-

заций, депутаты маслихата, 
волонтеры и активисты. Акция, 
во время которой вывезено 
более 70 тонн мусора, была 
организована при поддержке 
акимата района «Алматы», - 
отметила она.

Еще 100 столичных волон-
теров приняли участие в акции, 
очистив территорию района 
«Нура».

Добровольцы организации 
«Жасыл ел» очистили террито-
рию вдоль шоссе Коргалжын. 
Уборка проведена на участке, 
популярном среди жителей для 
отдыха, расположенном рядом 
с зеленым поясом столицы. В 
результате волонтерами собрано 
30 мешков мусора.

По словам участников акции 
«Чистый четверг», доброволь-
цы участвуют в уборке города 
еженедельно. Внимание уде-
ляется тем участкам, которые 
популярны для пикников или 
расположены в черте города.

Такие мероприятия по очист-
ке района «Нура» проходят регу-
лярно и помогают коммунальным 
службам в их ежедневной работе 
по уборке улиц и дворов.

Стоит отметить, что эколо-
гическая акция «Таза Қазақстан» 
продолжается.

В рамках экоакции проводят-
ся работы по санитарной очистке 
города, очистке ливневой и арыч-
ной канализации, уборке улиц, 
тротуаров, внутриквартальных 
территорий, общественных 
пространств и дворов.

Также ведутся работы по 
содержанию и посадке зеленых 
насаждений, уборке территорий, 
прилегающих к объектам тор-
говли, благоустройству газонов 
и цветников.

Акимат района «Алматы» провел день открытых дверей. Жители могли 
обратиться к представителям госорганов и коммунальных служб
на одной площадке. 

трудовой мобильности, управлений 
по ЧС, полиции, государственных 
доходов, санитарно-эпидемиологи-
ческого контроля и прокуратуры 
района, а также Отбасы банка.

- Я проконсультировалась у 
сотрудников Управления по ЧС 
по поводу установки шлагбаума 
в нашем дворе. Управлению 
транспорта и развития дорож-
но-транспортной инфраструктуры 
задала вопрос об асфальтировании 
дороги возле школы «Мирас». 
Попросила Управление полиции 

усилить работу инспектора по 
делам несовершеннолетних в 
нашем жилом комплексе, так 
как дети портят лифты, катаясь 
в них просто так, справляют 
нужду в лифте и подъездах, 
разбрасывают мусор во дворе, по 
ночам играют в мяч и шумят. Я 
впервые на подобном меропри-
ятии и меня очень порадовала 
возможность получить ответы на 
все свои вопросы в одном месте, 
а не бегать по разным инстан-
циям. Теперь буду следить за 
анонсами и рассказывать о такой 
возможности своим знакомым 
и соседям, - поделилась впечат-
лениями жительница района 
Жадыра ОСПАНОВА.   

В ходе мероприятия лично к 
акиму района «Алматы» Максату 
Саматулы обратились около 50 
человек. По его словам, это уже 
четвертая встреча с населением в 
таком формате в этом году, одна 
из них проходила в школе № 57 в 
жилом массиве Промышленный. 
В прошлом году было проведено 
12 таких мероприятий.

- Это очень хорошая возмож-
ность, так как здесь одновременно 
находятся  городские управления, 
коммунальные службы и правоох-

ранительные органы. Однозначно, 
мы видим эффект, даже в том, что 
житель может воочию увидеть 
прокурора района или начальника 
полиции. Общаются напрямую. 
Поступили обращения по отсут-
ствию канализации, водопровода 
на некоторых участках жилых 
массивов. Управлением коммуналь-
ного хозяйства запроектирована 
канализация в Промышленном и 
на Юго-Востоке. В этом году уже 
начнутся строительно-монтажные 
работы. Это мы жителям объясня-
ем. Озвучены вопросы по благо-
устройству дворовых территорий. 
По каким-то участкам  у нас есть 
в этом году планы, по другим на 

следующий год намечены работы. 
Записываем все вопросы, на каждую 
беседу оформляем протокол в со-
ответствии с законодательством и 
даем официальный ответ. Кроме 
того, я каждый четверг провожу 
личный прием граждан в акимате 
района по проспекту Тәуелсіздік, 
7. Раз в месяц проходят встречи с 
жителями на площадках партии 
Amanat и Центра поддержки ин-
ститута семьи «Жанұя», - отметил 
аким района.

- Два-три года назад практи-
чески половина обращений на 
любых встречах с жителями  ка-
салась газоснабжения. Сейчас 
вопросы газификации, можно 

сказать, сняты, потому что Ал-
матинский район стопроцентно 
газифицирован. В настоящее 
время поступают вопросы кон-
сультационного характера по 
электроснабжению, так как район 
аллеи Мыңжылдық и за новым 
вокзалом активно застраивается. 
Жители интересуются переклю-
чением их жилых комплексов с 
временной на постоянную схему 
электроснабжения, передачей 
застройщиками электросетей в 
коммунальную собственность, 
- подчеркнул заместитель руко-
водителя Управления энергетики 
Максат ЕСМАГУЛОВ.  

Ìàíñèÿ ÑÀÊÅÍÎÂÀ

Ôîòî Âàñèëèÿ ÊÐÀÑÜ
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КАНИКУЛЫ

- Жанерке, расскажите, как воз-
никла идея создания команды. 

- У нас в  37-й школе  учатся  4500 
учеников. Большинство из них 
занимается в футбольной секции, 
а школьная футбольная команда 
называется «Арыс». Прошлой зимой 
я как руководитель ФК «Арыс» 
решила провести фестиваль, где 
команды родителей играли против 
команд своих детей. На это пред-
ложение откликнулись многие 
мамы и папы. Скажу честно, я 
удивилась такой активности.  Мы 

«Арыс» - так называется команда женщин, объединившихся 
благодаря желанию научиться играть в футбол. Команда 
молодая,  ей около   трех месяцев. Инициатором стала одна 
из мам - экс-игрок женской сборной республики по футболу, 
профессиональный тренер Жанерке ПЕРМЕ. Она рассказала 
нашему корреспонденту о своей команде.

Мамы играют в футбол

провели турнир, победителям и 
лучшим игрокам вручили медали 
и кубки. Все прошло весело. А чуть 
позже  в разговоре с подругой из 
Москвы я узнала, что в России уже 
давно почти во всех городах есть 
команды «футбольные мамы». 
Мне пришла идея, что можно и у 
нас создать подобную команду. Это 
не просто спортивный коллектив, 
а большая, дружная, увлеченная 
общей идеей семья.

 Мы создали чат, приглашали 
всех, кто желает вступить в фут-

больную команду с любым уровнем 
спортивной подготовки. Главное 
- горячее желание. И вот вы видите 
теперь - у нас получилось!

Например, одна мама у нас 
заместитель директора школы по 
воспитательной работе. Тем не менее 
в своем плотном графике нашла  
время, удобное  для тренировок. 
Уверены, в скором времени будем 
выступать на международных 
турнирах. 

- Почему именно такое название 
у команды?

- «Арыс» называется наша школь-
ная ученическая команда, решили 
и команду мам так назвать.  Арыс 
- это высота, вершина, могущество. 
Чтобы мы стали такими. Пусть нас 
увидят мамочки из других школ 
не только столицы, а всего Казах-
стана, и присоединяются к нам, 
чтобы покорять новые вершины. 

- Расскажите о членах своей 
команды. 

- Члены команды - мамочки 
детей, которых я тренирую. За два  
месяца тренировок многие отто-

чили свои технические навыки. 
В футболе много нюансов - пра-
вильный прием мяча, дриблинг 
(контроль мяча при беге), умение 
принимать и делать точные пере-
дачи, навык игры головой, игра в 
воздухе, точность попадания по 
воротам, выносливость и умение 
распределять свои силы. За два 
месяца тренировок мамы показы-
вают хорошие результаты. 

Всего часовая футбольная тре-
нировка, по признаниям влив-
шихся в команду девушек, лучше 
любого фитнеса. Это занятия для 
тех женщин, кто любит играть 
в футбол, хочет научиться или 
просто интересно провести время с 
умеренной физической нагрузкой 
в компании единомышленниц. 
Уровень подготовки не важен.

Мы еще не выступали на се-
рьезных турнирах, но у нас одна 
родительница принимает участие  
в  столичной любительской лиге по 
футболу среди женщин. Буквально 
несколько дней назад наша команда 
участвовала  в любительской лиге 
среди девушек. В ней состязались 
команды из Караганды, Актобе 
и столичные игроки. Так вот, мы 
заняли 2 место. Зимой планируем 
подать заявку на участие в лиге 
среди женщин, которая пройдет 
в Караганде.

Хочу отметить, что наши многие 
мамы имеют по 4-5 детей и при всей 
своей занятости находят время и 
силы для футбола. Например, одна 
из мам в школьные годы серьезно 
занималась многоборьем и заво-
евывала призовые места. Другая 
мама - легкоатлетка и в беге на 800 
метров занимала первые места. В 
колледже занималась баскетболом, 
участвовала в конкурсе певцов, 
колледж с красным дипломом 

окончила. В общем, каждая наша 
мама имеет достижения.

- Повлияло ли создание команды 
на взаимоотношения с детьми?

- Еще как повлияло! Дети счаст-
ливы, что их мамы играют в фут-
бол. Они поддерживают своих 
родителей, и это классно! Больше 
сплоченности и взаимовыручки. 
Мы мотивируем детей на хорошую 
учебу, а они мотивируют нас на 
хорошую игру.

- С какими трудностями вы столк-
нулись при создании команды?

- Трудности всегда будут. В плане 
адаптации, режима, технических 
нюансов, но это все исправимо. Зато 
сколько плюсов каждый наш игрок 
получает на тренировках!  Занятия 
футболом помогают укрепить 
мышцы, выносливость, сформиро-
вать правильную осанку, повысить 
скорость реакции. Футбол учит 
работать в команде. Не важно, какие 
задачи стоят перед каждым игро-
ком на поле, в первую очередь они 
должны быть командой. Ведется 
образовательный процесс. Футбол 
в первую очередь игра головой, 
а потом уже ногами. Тело лишь 
средство. Игрок должен быстро 
мыслить, принимать решения, 
читать игру. Это харизма, красивая 
фигура, целеустремленность и, 
самое главное, яркий пример для 
своих детей. 

- Ваши планы на будущее.

- Мое личное желание - постро-
ить футбольное поле в Астане. 
Надеюсь, что акимат Алматинского 
района поддержит меня, поможет 
с участком. Еще хочу создать свою 
академию, чтобы в ней занимались 
и дети, и родители. Думаю, у меня 
все получится.

Êóðàëàé ÌÓÐÀÒÎÂÀ

Напомним, что проект детского 
творчества начался в музее в 2016 
году. В первые два года было орга-
низовано 12 выставок, в которых 
участвовали 10 художественных школ 
Астаны. В настоящее время музей 
продолжает служить платформой 
для раскрытия детских талантов.

- Мы рады тому, что успехи 
наших детей можем лицезреть в 
прекрасном зале Национального 
музея. Молодежь, стремящаяся 
познать искусство, - наша гордость, 
радость, достояние, будущее Ка-
захстана, - отметила мама одного 
из участников выставки Алия 
САИТЖАНОВА.

На официальном открытии 
выставки участники показали 
театрализованное представление 
- перформанс «Ожившие карти-
ны». Это  сюжеты из известных 
картин, шедевров казахских и 

мировых классиков. Собравшиеся 
дети, родители и педагоги школ 
встречали каждое «живое полотно» 
овациями. 

Кроме того, в экспозиции дет-
ских работ представлены картины, 
созданные учениками художе-
ственной школы INDIGO, художе-
ственно-образовательного центра 
«Арнау» и детской художественной 
студии VIVAT. В рамках меропри-
ятия юные художники работали 
над своими произведениями, 
выбирая темы по собственному 
усмотрению.

Выставка продлится до 10 сен-
тября. Посетители смогут увидеть 
работы, выполненные в различных 
жанрах и техниках, каждая отра-
жает уникальный взгляд детей на 
окружающий мир.

Ôîòî ïðåäîñòàâëåíû
îðãàíèçàòîðàìè

Столичные ученики художественных школ 
представили свои работы на выставке
«Дети и искусство» в Национальном
музее РК.

Мир детского искусства
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Здесь могла быть ваша РЕКЛАМА!

Товарищество с ограниченной ответственностью «TASHAN 
INSAAT», БИН 140640005684, сообщает о своей ликвидации. 
Претензии принимаются в течение двух месяцев со дня 
публикации объявления по адресу: РК, г. Астана, р-н «Нура»,  
ул. Сыганак, д. 21, кв. 25, тел. +7-775-453-98-51.

Товарищество с ограниченной ответственностью «МИКАДА», 
БИН 160940005906, сообщает о своей ликвидации. Претензии 
принимаются в течение двух месяцев со дня публикации объ-
явления по адресу: РК, г. Астана, р-н «Алматы»,  ул. Петрова, 
д. 19/1, кв. 50, тел. +7-776-139-31-57.

- На современном этапе одной 
из актуальных проблем является 
травматизм детей. Профилактика 
детского травматизма - это между-
народная проблема. В настоящее 
время повсеместно в нашей стране 
и в ряде зарубежных государств 
врачи, педагоги и общественные 
деятели занимаются разработкой 
актуальных вопросов предупреж-
дения травматизма среди детей. 
Интерес к разработке данной 
проблемы вызван тем, что дети 
от несчастных случаев страдают 
больше, чем от инфекционных 
болезней и других причин.

Профилактика детского трав-
матизма является одним из ви-
дов охраны здоровья населения 
и осуществляется как система 
организационных, учебно-вос-
питательных, санитарно-гигие-
нических и прочих мероприятий, 
направленных на воспитание 

Анализ структуры смертности детей старше одного года показывает, 
что наибольшее число детей погибает от травм и других несчастных 
случаев. Об этом рассказал доцент кафедры детской хирургии, 
травматолог Аскар КАСЫМЖАНОВ.

Детский травматизм
и его профилактика

ТРАВМАТИЗМ - СОВОКУПНОЕ ПОНЯТИЕ, ОБЪЕДИ-
НЯЮЩЕЕ В СЕБЕ НЕ ТОЛЬКО ТРАДИЦИОННОЕ МЕ-
ДИЦИНСКОЕ ТОЛКОВАНИЕ ДАННОГО ФЕНОМЕНА, 
НО И ВКЛЮЧАЮЩЕЕ ТАКЖЕ НАРУШЕНИЕ 
НРАВСТВЕННО-ЭТИЧЕСКОГО СТАТУСА ЛИЧНОСТИ, 
ПРИВОДЯЩЕЕ К РАССТРОЙСТВУ ПСИХИЧЕСКОГО 
И СОМАТИЧЕСКОГО ЗДОРОВЬЯ. 

ПО СТАТИСТИКЕ, ЕЖЕГОДНО ИЗ-ЗА ТРАВМАТИЗМА 
ГИБНЕТ БОЛЕЕ ОДНОГО МИЛЛИОНА ЧЕЛОВЕК 
И БОЛЕЕ МИЛЛИОНА ПОЛУЧАЮТ УВЕЧЬЯ С ПО-
СЛЕДУЮЩЕЙ ИНВАЛИДИЗАЦИЕЙ. В РЕСПУБЛИКЕ 
КАЗАХСТАН ТРАВМАТИЗМ ЗАНИМАЕТ ВТОРОЕ 
МЕСТО В СТРУКТУРЕ ЗАБОЛЕВАЕМОСТИ И ТРЕТЬЕ 
МЕСТО В ПЕРЕЧНЕ ПРИЧИН ИНВАЛИДНОСТИ. 

двухтысячный человек, тогда как 
в Германии - каждый 64-й, а в Из-
раиле – каждый девятый житель. 
Основной причиной низкого числа 
доноров в Казахстане является 
недостаточная осведомленность, 
- считает представитель фонда 
Темирлан БЕЙСЕМБАЕВ.

Время и технологии не стоят на 
месте, теперь эту процедуру можно 
провести через кровь донора. Почти 
любой человек может стать донором 
костного мозга, но вероятность стать 
подходящим донором для нерод-
ственного человека составляет один 
к десяти тысячам. Совместимость 
чаще всего наблюдается между 
родными братьями, сестрами и 
близкими родственниками.

Заведующая отделом регистра 
доноров костного мозга и развития 
трансплантации столичного Центра 
крови Анар БАЙСМАКОВА рассказала 
о процессе забора и трансплантации 
стволовых клеток:

Причиной низкого числа доноров в Казахстане является недостаточная осведомленность.
Об этом в ходе ознакомительной лекции, посвященной донорству костного мозга, рассказали 
специалисты.

В РЕГИСТР ДОНОРОВ КОСТНОГО МОЗГА МОЖЕТ 
ВСТУПИТЬ ЛЮБОЙ ЗДОРОВЫЙ ЧЕЛОВЕК ОТ 18 ДО 
45 ЛЕТ, ВЕСОМ БОЛЕЕ 50 КГ, А ТАКЖЕ НЕ ИМЕЮ-
ЩИЙ СЕРЬЕЗНЫХ ЗАБОЛЕВАНИЙ (ОНКОЛОГИЯ, 
ГЕПАТИТЫ В И С, СТЕНОКАРДИЯ, ПЕРЕНЕСЕННЫЙ 
ИНФАРКТ МИОКАРДА, ТУБЕРКУЛЕЗ, АУТОИММУН-
НЫЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ И ДР.).

- Перед процедурой донор про-
ходит медицинское обследование. 
После госпитализации его стимули-
руют препаратами, чтобы стволовые 
клетки вышли в периферическую 
кровь. На пятый-шестой день клетки 
собирают с помощью специально-
го аппарата: кровь забирается из 
одной вены, пропускается через 
сепаратор и возвращается в другую 
вену уже без стволовых клеток. 
Донору требуется около двух не-
дель для полного восстановления. 
Объем забираемой крови зависит 
от массы тела донора и пациента. 
Для детей требуется меньше кле-
ток, для взрослых - больше. Мы 
также берем клетки с запасом на 
случай возможных осложнений у 
пациента. Противопоказания для 
донорства включают хронические 
заболевания, беременность, лакта-
цию и возраст до 18 лет.

Åêàòåðèíà ÒÛÙÅÍÊÎ
Ôîòî Ñóëòàíà ÑÅÈÒÎÂÀ

ДОНОРСТВО - СПАСЕНИЕ ЖИЗНИ

Мероприятие было организо-
вано благотворительным фон-
дом имени Асель Байсеитовой 
при поддержке общественного 

фонда «Особые праздники», 
а также при содействии вра-
чей городской поликлиники 
№ 11.

В Казахстане каждый год 
около 300 человек нуждаются в 
пересадке костного мозга, боль-
шинство из них - дети. 

- Сейчас в стране насчитывает-
ся около 11700 доноров костного 
мозга, но это все равно мало. В Ка-
захстане донором является каждый 

их повторяемость. Травма - это 
результат внезапного воздействия 
на организм ребенка какого-либо 
фактора внешней среды, нарушаю-
щего анатомическую целостность 
тканей, и протекающие в них фи-
зиологические процессы. Детский 
травматизм резко возрастает во 
время каникул, когда сложно 
контролировать детей и ограждать 
их от опасностей. На самом деле 
большинства травм и опасных 
ситуаций можно избежать, и про-
филактика, естественно, ложится 
на плечи родителей и педагогов, 
- уверен доктор. 

По словам специалиста, дет-
ский травматизм более распростра-
нен, чем травматизм взрослых. 

- И это не удивительно. Дети 
очень любознательны, пытаются 
активно познавать окружающий 
мир, но при этом жизненного 
опыта у них мало, и не всегда они 

в рот. С возраста одного года ребе-
нок начинает учиться ходить, при 
этом травмируется при падении, а 
это ушибы и переломы, получает 
травмы от острых предметов, ожо-
ги, - напоминает доктор. 

Детский травматизм является 
одной из социальных проблем не 
только в РК, но и во многих странах 
мира. Об этом свидетельствует 
высокий уровень смертности детей 
от различных полученных травм, 
сообщает Национальный центр 
проблем формирования здорового 
образа жизни МЗ РК. 

Согласно всемирному докладу 
ВОЗ и ЮНИСЕФ о профилактике 
и оценке детского травматизма, 
ежегодно в мире погибает 830000 
детей, а десятки миллионов ста-
новятся инвалидами вследствие 
полученных травм. Ежегодно в 
Казахстане более 600 тысяч чело-
век получают повреждения, среди 
травм всех локализаций детский 
травматизм составляет 20%. 

- Согласно данным информа-
ционно-аналитического центра 
СК Kompetenz, у детей школьного 
возраста травмы могут быть вы-
званы самыми разными причина-
ми:  падение с высоты, бытовые 
ожоги, дорожно-транспортные 
происшествия. При этом маль-
чики в 2-3 раза чаще подвержены 
травмам, чем девочки. Выявле-
на определенная зависимость 
уровня и вида травматизма от 

навыков безопасного поведения 
детей дома, в детских учрежде-
ниях, на улице, в общественных и 
других местах, - говорит доктор. 

Вхождение Казахстана в число 
пятидесяти наиболее конкуренто-
способных стран мира, реализация 
Концепции устойчивого развития 
Казахстана требуют значительных 
инвестиций в развитие социальной 
сферы и снижение смертности. 
В этой связи особое значение 
приобретает снижение влияния 
предотвратимых причин смерт-
ности, к числу которых относится 
и травматизм. 

- Известно, что травматизм -   
совокупность травм, возникших 
в определенной группе населения 
за определенный отрезок вре-
мени. Понятие «травматизм» 
всегда предполагает причинную 
связь между данной травмой и 
внешней обстановкой или внут-
ренним состоянием организма 
пострадавшего. Эта причинная 
связь выявляется путем систе-
матического изучения условий 
и обстоятельств возникновения 
травмы, анализа внутренних при-
чин и факторов, обуславливающих 

могут оценить опасность ситуа-
ции. Детский травматизм условно 
подразделяется на бытовой (трав-
мы, которые возникают дома, во 

дворе, в детском саду), уличный 
(транспортный и не связанный с 
транспортом), школьный и спор-
тивный, - говорит врач.

Бытовой, по его словам, самый 
распространенный. Причина - 
невнимательность родителей, 
которые не только оставляют 
ребенка без присмотра, но и в 
доступных местах опасные для 
ребенка предметы, не закрывают 
окна и т. п. 

- В грудном возрасте детский 
травматизм чаще всего связан 
с заглатыванием посторонних 
предметов, потому что ребенок 
познает мир, все предметы тянет 

времени года: весной, например, 
преобладает школьный (41%), 
бытовой (36%) и уличный (21%) 
травматизм, а летом - спортивный 
(до 40%), но при этом бытовой и 
уличный травматизм остается на 
достаточно высоком уровне. Во 
дворах дети получают поврежде-
ния в несколько раз чаще, чем в 
ДТП, потому что металлические 
конструкции для игр не всегда 
закреплены должным образом, 
есть качели с отсутствующими 
сиденьями, неправильные гор-
ки и т. д. Все это способствует 
получению детьми различных 
травм, - уверен врач.

- Вообще ОКИ - это собиратель-
ное понятие, объединяющее более 
30 нозологических форм. Сюда 
входят кишечные инфекции, 
вызываемые вирусами (энтерови-
русная, ротавирусная инфекция и 
др.), бактериями (сальмонеллез, 
дизентерия, холера, эшерихиозы 
и др.) и токсинами бактерий (ста-
филококковая и др.), - говорит 
Татьяна Цечоева.

По словам доктора, возбуди-
тели ОКИ устойчивы во внешней 
среде, могут долго сохраняться 
на руках, посуде, игрушках, пред-
метах обихода, в почве, воде, 
инфицированных фекалиями. 
Некоторые способны размно-
жаться в продуктах при низкой 
температуре. Погибают при кипя-
чении, обработке дезсредствами.

- Источник инфекции - это 
больной и носитель. Особен-
но опасны больные легкими, 
стертыми и бессимптомными 
формами. В детских коллективах 
источниками инфекции часто 
становятся работники пище-
блока. Риск заболевания ОКИ 
увеличивается летом, так как в 
теплое время года микробы легко 
размножаются во внешней среде. 
Особенно опасно их попадание 
на пищевые продукты, так как 
возбудители в них не только 
длительно сохраняются, но и 
размножаются, не изменяя при 
этом ни внешнего вида, ни вкуса, 
ни запаха. Периоды болезни - 
инкубационный (от нескольких 
часов до семи дней), период раз-
гара и реконвалесценции, то есть 
выздоровления. Длительность 
их зависит от клиники и тяже-
сти заболевания, - рассказывает 
доктор. 

Для ОКИ характерны симпто-
мы интоксикации - различные 

Лето - пора, когда не хочется думать о болезнях и лекарствах. 
Считается, что солнце, воздух и вода наилучшим образом защищают 
здоровье от всех опасностей. Но дело в том, что всевозможные 
вирусы и бактерии превосходно себя чувствуют в теплой и влажной 
атмосфере. Особенно острые кишечные инфекции. О профилактике 
ОКИ мы поговорили с главным педиатром многопрофильной 
городской детской больницы № 2, кандидатом медицинских наук, 
детским инфекционистом высшей категории Татьяной ЦЕЧОЕВОЙ.

ОСТРЫЕ КИШЕЧНЫЕ ИНФЕКЦИИ - БОЛЬШАЯ 
ГРУППА ИНФЕКЦИОННЫХ ЗАБОЛЕВАНИЙ 
ЖКТ, ОБЪЕДИНЕННЫХ ПО НАЛИЧИЮ ОБЩЕГО 
СИНДРОМА - ДИАРЕИ.

Поставьте заслон инфекциям

варианты токсикоза, повыше-
ние температуры. У младших 
детей обычно сочетается с эк-
сикозом - обезвоживанием ор-
ганизма из-за рвоты и поноса. 
Спепсические синдромы в виде 
гастрита в изолированном виде 
встречается редко. Рвота и боли 
более характерны для пищевой 
токсикоинфекции. Если это 
энтерит, то нужно обратить 
внимание на стул, он частый, 
жидкий, обильный, брызжущий, 
с частицами непереваренной 
пищи, зловонный, кислый, раз-
дражает кожу, вызывая опрелости 
даже при тщательном уходе. 
У старших - жалобы на боли в 
животе, дети раннего возраста 
сучат ножками, плачут. Живот 
вздут (метеоризм), урчание по 
ходу кишечника. В динамике 
стул теряет каловый характер, 
становится водянистым, с не-
большим количеством слизи 
и белых комочков. Такой стул 
может быть при ротавирусной 
и стафилококковой инфекции, 
эшерихиозе, сальмонеллезе. 
Колит характерен скудным 
стулом, может состоять из зе-
леновато-бурой мутной слизи 
с примесью гноя, иногда кро-
ви. Ребенок часто просится на 
горшок, но дефекация бывает 
не всегда. Такие ложные болез-
ненные позывы характерны для 
дизентерии. У детей первого года 
жизни появляются приступы 
беспокойства, ребенок тужится 
с покраснением лица, но стул 
не выделяется. Отмечается 

податливость или зияние ануса. 
Живот обычно втянут. Такой 
стул характерен для дизентерии, 
может быть при сальмонеллезе, 
эшерихиозе, стафилококковой 
инфекции. 

- Что касается профилактики 
заболевания, то необходимо вы-
делить для больного отдельную 
посуду, полотенце, предметы 
ухода, которые нужно дезинфи-
цировать после использования, 
проводить влажную уборку поме-
щения и туалета с дезсредствами 
2-3 раза в день, соблюдать личную 
гигиену: как можно чаще мыть 
руки с мылом, намыливая их 2-3 
раза, особенно после туалета и 
перед приготовлением и прие-
мом пищи. Ежедневно менять 
полотенца, нательное белье, не 
использовать для бытовых целей 
воду из несанкционированных 
водоисточников и не купаться 
в них.  Прозрачная и приятная 
на вкус вода из родника может 
быть опасной. 

Обязательно кипятить воду для 
питья, в том числе из водопровода 
и бутилированную. Для питья, 
мытья рук и посуды использовать 
только доброкачественную воду. 
Приобретать доброкачественные 
продукты питания, не покупать 
пищевые продукты, особенно мо-
лочные, в несанкционированных 
местах торговли, на стихийных 
рынках, с рук, лотков. Все виды 
животноводческой продукции 
должны подвергаться ветеринар-
ной экспертизе, - предупреждает 
доктор.
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Как отмечают организаторы, 
цель мероприятия - познако-
мить горожан и гостей столицы 
со швейцарской культурой и 
подчеркнуть важность дву-
сторонних отношений между 
нашими странами. Кроме того, 
мероприятие приурочено к 
32-летию дипломатических 
отношений между Республикой 
Казахстан и Швейцарской Кон-
федерацией.

Специально для горожан и 
гостей столицы были приглаше-
ны два музыканта, играющих на 

На конкурсе «Талант 
Summer FEST KYRGYZSTAN», 
который проходил с 24 по 
28 июля в Иссык-Куле, наши 
бабушки-танцовщицы со-
ревновались в народном и 
классическом танце с более 
40 коллективами.

Столичный ансамбль 
взял призовые места в каж-
дой номинации, а также 
завоевал главный приз 
и І место. В Иссык-Куле 
коллектив ансамбля пред-
ставил зрителям танцы 

ЗВУКИ 
АЛЬПИЙСКОГО ГОРНА

традиционном альпийском гор-
не, а также два артиста, которые 
жонглировали флагами. 

Стоит отметить, что альпий-
ский горн - культовый деревян-
ный рог Швейцарии, на про-
тяжении веков был символом 
швейцарской культуры. Перво-
начально используемый пасту-
хами для крупного рогатого 
скота и общения через альпий-
ские долины, этот инструмент 
длиной 3,5 метра может про-
ецировать свои богатые, мягкие 
тона до 10 километров.

Альпийский горн пережил 
возрождение в XX веке, став 
национальным символом и 
популярным музыкальным ин-
струментом. Сегодня более 4000 
исполнителей на альпийском 
горне в Швейцарии сохраняют 
традицию, выступая на фести-
валях, парадах и даже в джазо-
вых ансамблях. Благодаря своим 
уникальным естественным то-
нам альпийские горны продол-
жают очаровывать как местных 
жителей, так и туристов, пере-
кликаясь через горы как вечный 
звук Швейцарии. А жонглиро-
вание национальным флагом 
является неотъемлемой частью 
празднования Национального 
дня Швейцарии. Швейцарцы 
очень гордятся своим флагом. 
В силу того, что флаг Швейца-
рии является квадратным, это 
позволяет при использовании 

специального крепежа жон-
глировать им, подбрасывая 
его в воздух. Жонглирование 
флагами - настоящее искусство, 
которое требует большого опыта 
и сноровки. 

Музыкант из Люцерна 
(Швейцария) Матт Ханс играет 
на альпийском горне 25 лет. Он 
поделился своими впечатле-
ниями о столице и рассказал о 
музыкальном репертуаре.

- Раньше я играл на трубе 
и рожке, однако последние 25 
лет посвятил исключительно 
альпийскому горну. Это дей-
ствительно моя страсть. У меня 
есть друг, которому около 90 
лет, и он тоже давно играет на 
альпийском горне. В прошлое 
воскресенье мы играли вместе. 
Это не первый визит в Астану. Я 
уже был здесь на ЭКСПО, пред-
ставляя Посольство Швейцарии 

в Казахстане. Также прошлым 
летом я трижды выступал в 
Алматы. Нам здесь очень понра-
вилось. Мы были на экскурсии и 
увидели, как город изменился и 
вырос за последние 7 лет. Ранее 
мы исполнили 4 произведения, 
среди которых были компози-
ции известного швейцарского 
композитора Ханзиека Зомме-
ра и Максомартина. Сейчас в 
Швейцарии много музыкантов, 
пишущих новую музыку для 
альпийского горна. Три не-
дели назад у нас был большой 
фестиваль, посвященный этому 
инструменту, где выступали все 
желающие. Кстати, в 2026 году 
в городе Базель (Швейцария) 
пройдет еще один крупный фе-
стиваль, где мы планируем вы-
ступить, - поделился музыкант.

Алина ИМАМБАЕВА
Фото с сайта gov.kz

На столичном бульваре Нуржол Посольство Швейцарии 
в РК организовало музыкальное мероприятие, 
приуроченное к 733-летию образования страны. 

«Әсемдік», «Биле-биле» и 
«Экспрессия».

Ансамбль «Қыздар-ай» 
состоит из бабушек-танцов-
щиц в возрасте от 62 до 76 
лет. Их курирует хореограф 
Ирина СМАГУЛОВА.

- Прошло почти два 
года с момента создания 
хореографического ан-
самбля «Қыздар-ай». Более 
20 танцоров-любителей 
пенсионного возраста со-
бираются три раза в неделю 
и репетируют. Руководитель 

художественного коллекти-
ва – специалист со стажем 
работы в области хореогра-
фии более 25 лет. Репертуар 
разнообразен, исполняются 
народные танцы, эстрад-
ные, классические и другие. 
Кыргызстан посетили 11 
бабушек из нашего центра. 
Они выступили на высо-
ком уровне и вернулись с 
победой, - сказала ведущий 
специалист центра Аксулу 
НУРЛАНОВА.

Фото с сайта gov.kz

Бабушки на международной сцене 
Хореографический ансамбль «Қыздар-ай» Центра активного 
долголетия столичного района «Нура» занял призовое место 
на международном конкурсе в Кыргызстане.

В соревнованиях при-
мут участие около 100 
спортсменов из Акмолин-
ской, Абайской, Западно-
Казахстанской, Караган-
динской, Костанайской, 
Павлодарской, Северо-Ка-
захстанской и Восточно-
Казахстанской областей.

Grand Tour Biathlon - 
проект Союза биатлони-
стов Казахстана, состоя-
щий из четырех зимних, 
двух летних этапов, на-
правленный на развитие 
детского спорта. Первый 
этап организован в ВКО, 
городе Риддере, второй - в 
ЗКО, Аксайском регионе, 
третий - в Павлодаре, чет-
вертый - в Щучинске, пя-
тый этап - в Петропавлов-
ске.

Лучшие спортсмены 
по рейтингу зимних эта-
пов в апреле были отправ-
лены в Норвегию на дет-
ский фестиваль Liatoppen. 
Новый формат соревнова-
ний максимально прибли-
жен к этапам Кубка мира 
по биатлону. Главная цель 
проекта - развитие детско-
го биатлона в стране, а так-
же открытие биатлонного 
отделения и бесплатной 
секции в Астане.

На финальном этапе в 
Астане, который состоит-
ся 4-5 августа, спортсме-
ны будут соревноваться в 
спринтерских и индиви-
дуальных гонках. Победи-
тели получат хрустальные 
кубки, а 5 лучших команд 
будут награждены денеж-
ными сертификатами на 
общую сумму 15 млн тен-
ге.

Для болельщиков ор-
ганизованы специальные 
розыгрыши. Также зрите-
ли, точно попавшие во все 
цели лазерной винтовкой, 
получат специальные 
призы от федерации.

Мероприятие пройдет 
в Центральном парке (лы-
жероллерная трасса). 

Лучшие в 
биатлоне
4 августа в Астане 
состоится Кубок 
Республики 
Казахстан Grand 
Tour Biathlon 
среди юношей 
и девушек.


